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关于电影 %三枪拍案惊奇& 的讨论

地##点! 北京电影学院国际培训中心

时##间! $%!% 年 ! 月 H 日

参 与 者! 陈山! 北京电影学院教授) 博士生导师,

庆丰! 中国传媒大学教授) 博士生导师) 北京电影学院 $%%FP$%!% 学年访问学者,

陶冶! 浙江传媒学院讲师) 中国传媒大学 $%%E 级博士研究生,

胡红一! 广西电视台国家一级编剧) 北京电影学院 $%%FP$%!% 学年访问学者,

王敏! 新疆大学讲师) 北京电影学院 $%%FP$%!% 学年访问学者(

记录整理! 陶冶

陶#冶! 电影 %三枪拍案惊奇& 上映有日' 张伟平的目标是 )一枪一亿*' )三枪三亿*( 目前影

片的票房已经超过 $@H 亿人民币了 #注" $%!% 年 ! 月 H 日之前的数据$( 但是票房红火的同时' 异议也

很多(

陈#山! %三枪拍案惊奇& 出来以后 )骂声* 比较多' 讽刺挖苦也比较多' 我首先对这种现象表达

不满( 中国今天' 一旦出现一个电影事件' 总是以 )骂* 的居多' 而且骂的也一般总是固定的这些人(

首先' 中国电影业终于出现了起色' 并且在 $%%F 年已经成为我们 )保八* 的重要力量+++媒体近

年来对我们的文化产业发展也给予了较高的评价' 并将之视为未来我们国家保证 â ]进一步较快增长

的主要支柱产业(

其次' 老百姓好不容易回到电影院' 而且我们去电影院的时候发现主要观众是年轻人' 这是中国电

影业作为一个文化产业! 绿色工业的一分子' 非常良好的发展契机( 面对好莱坞的大举入侵' 我们应

该像爱护我们的眼睛一样' 爱护我们的民族电影( 这是一个前提' 我们中国人有一个基本的文化本位

问题(

%三枪拍案惊奇&! %无极& 等影片确实有不尽如人意之处' 我们要多提建设性意见而不应该挖苦!

讽刺和打击( 尤其是那些前几年忙着跟外国理论走的人+++符号学! 身体美学等等' 在整个电影产业兴

起的时候' 那些人瞬间变得袖手旁观或曰失语( 在理论上没有新的阐述' 而直接 )骂*' 这是一种不负

责任的行为( 要澄清的是' 我们每一个文化人是否对中国电影抱有责任感1 你的学术或艺术生命是否

和中国电影业息息相关1 这是一个根本问题( 如果真的出于对中国电影的热爱的话' 那么就应该将其

视为一家人( 我们的家人万一要出了什么事' 我们肯定会想尽一切办法进行挽救' 而不是置之死地而

后快(

庆#丰! %三枪拍案惊奇& 引起如此巨大的反响' 在我看来' 有这么几个基本问题需要思考面对(

首先是张艺谋本身所具有的电影艺术品牌效应的问题( 张艺谋作为 )第五代* 导演中最出色的代表'

他的电影艺术品牌是在 $% 多年前就确立的' 那正是中国电影开始发生本质性变革的重要时期( 另一方

面' 张氏电影并不是与其他第五代导演一样作为一个历史现象固定存在' 而是不断发展和变化的+++
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张艺谋成名之后' 他这些年来一直积极进行各种各样的尝试' 除了电影主题思想! 类型和表现模式'

还包括制片模式的尝试! 聘用外籍演员的尝试等等( 任何一个对这一段历史稍有认识的中国观众' 对

于张艺谋拍摄的影片' 都会有 )去看一看* 的想法(

其次' 这 $% 年来' 中国电影的制片方针也发生了巨大变化( 由国家包办影片的制片! 发行! 放映

乃至于包办观众等包办一切的行为' 发展到今天' 由制片方来主导' 由市场尤其是票房来说话' 这使

得 %三枪拍案惊奇& 这部影片出现了很多现在看似平常却又不得不进行的商业炒作手段(

今天对 %三枪拍案惊奇& 的争论' 主要集中在两方面' 一方面有人认为张艺谋背离了当年 )第五

代* 所开创的优良传统+++无论是启蒙精神也好即所谓的文以载道也罢' 还是在意识形态规定范畴内

作出某些革新式的表现, 另一方面则是对于商业炒作行为的一种本能性的反抗+++很多人可能到今天

也还没有看过 %三枪拍案惊奇&' 但是骂起来并不比别人少( 这样的心态很能代表一些国内观众对于国

产电影的集体无意识(

!FF% 年代以后' 国产电影不景气+++当然这和电视! 录像带! 尤其是影碟机等的普及发展有一定

的关系' 跟人们观影模式的变化亦有关' 但是更重要的是' !FF% 年代以来' 国产电影在内容和题材上

已经很难再吸引观众' 包括一些专业研究者' 使得他们转向了外国电影( 在这个意义上说' 国产电影

譬如 %三枪拍案惊奇& 能引发如此的社会反响' 是一件好事情' 这在客观上是对民族电影事业的扶持'

是对其恨铁不成钢式的热爱+++只是这种热爱在表达方式上较为极端一些(

其三' 这部电影在严格意义上来看' 是东北 )二人转* 的电影加强版' 因此我在一开始就对其是

否购买 %血迷宫& 的版权前提并不在意+++这里存在着一个误区' 很多人认为改编必须比原版要好'

或者至少要不逊色( 世界上有那么多经典作品' 在改编的影视作品当中很少有能超过原著的( 换言之'

张艺谋将 %血迷宫& 改编成 %三枪拍案惊奇& 即使是降低了其品质也没有什么可以指责的( 这二者是

不同层面的问题' 是两个不同的文化世界当中接受! 解读的不同对象和事件( 这也体现出张艺谋作为

资深导演来作这样的尝试' 是很多人做不到的(

陶#冶! 可是我们很难说 %三枪拍案惊奇& 是一部成功的作品(

陈#山! 实事求是地说' %三枪拍案惊奇& 也好' %无极& 也罢' 确实不是一个成功的作品( 但是

我们在讨论这部影片之前' 我们要明确一个事实' 那就是' 这些导演从来都没有拍过娱乐性电影( $!

世纪以来' %英雄& 之后' 这才开始拍+++我们如何要求他们一下子就跟好莱坞电影一样成熟1 就像我

们如何能嘲笑蹒跚学步的小孩路走得不好呢1 难道我们不是应该去拉他一把吗1 中国民族的电影' 尤

其在商业电影市场上' 目前还是幼年期( 所以今天 %三枪拍案惊奇& 的这个现象应该放在幼年期的框

架当中来进行讨论' 在幼年期' 必然有幼稚的地方! 不足的地方甚至是失败的地方+++这是完全正常的

现象' 而不是反常的现象(

所以站在这个角度' 我们看张艺谋拍摄 %三枪拍案惊奇& 这样的电影' 发现他真的需要很大的勇

气+++一个导演不拍商业电影' 而坐在文艺片的宝座上' 完全可以功成名就' 并且年近六十' 冒着被某

些在艺术创作上无法与之相提并论的人讽刺! 挖苦的危险' 这本身便值得赞扬' 我甚至可以认为这是

一种善举! 义举( 中国人应该人心齐' 而不是在面对好莱坞大举进犯的时候还要搞内讧+++不内讧已经

很不容易了' 台湾! 香港等两岸三地的电影工作者都为振兴中国电影业在使劲' 我们中国大陆的电影

人却在对自己的电影冷嘲热讽' 这是应有的态度吗1

王#敏! %三枪& 最主要的问题也是目前中国导演普遍存在的问题" 即导演美学与人民美学的脱

H&
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节, 遭遇好莱坞之后' 这个问题又被改头换面成' 导演用更多人民的钱讲述了一个没有人民的故事(

这个问题的根源复杂' 且并非张艺谋一个人的问题' 当然也不应当由张艺谋一个人承担这个责任( 将

中国电影的全部问题清点一番' 向一位导演兴师问罪的立场本身也是有问题的( 同时' 我觉得相较于

有些评论者一味指责张艺谋导演江郎才尽或是砸银子哗众取宠的观点而言' 反思剧本创作以及我们剧

本从业人员的基本素养似乎更为迫切( 电影毕竟不是一个人的战争(

陶#冶! 甚至有人认为张艺谋这部影片走的是媚俗的路线(

庆#丰! 仔细分析文本就会发现' %三枪拍案惊奇& 走的是过度娱乐化路线( 娱乐化之所以在这里

成为一个负面评价' 这是因为' 在当下中国' 有那么多人关心和忧虑的! 而且与全体人民忧戚相关的

国计民生问题' 制片方为何要投入这样大的物力财力' 来拍摄一部于现实生活风马牛不相及的电影1

我相信' %三枪拍案惊奇& 刻意模糊时代背景' 为的就是规避任何有可能的意识形态风险+++这从商业

操作上无可厚非' 但是就作为 )第五代* 领军人物的张艺谋个人而言' 这又不能不说是一件很让人痛

心的事情(

影片中加入了大量东北 )二人转* 或者是地方小品的元素并不是被指责为媚俗的理由' 很多地方

戏曲以电影的形式呈现出来也应该是非常好看的+++譬如八一电影制片厂拍摄于 !FGD 年的电影 %抓壮

丁&' 从头到尾说的都是一口标准的四川土话' 其批判力度和票房搁在今天效果也并不差( %三枪拍案

惊奇& 的问题' 一定程度上在于' 张艺谋明明知道中国社会并不缺少这样的电影' 但是却作出了主动

迎合的姿态' 片中媚俗的表现不乏过度表演之嫌' 而艺术的一个很重要的参考标准便是对于 )度* 的

把握( 影片将当下一切流行的元素尽可能地整合进了影片的叙事当中' 譬如' 网络流行话语! 社会热

点问题和最走红的明星+++电视剧当红明星孙红雷! 春节晚会上走红的小沈阳! %武林外传& 的老板娘

阎妮' 都被整合了进去' 试图最大化地占领市场' 但是恰恰可能失去大多数观众+++别人或许可以这么

做' 但是张艺谋如此做则有些不伦不类(

陶#冶! 那袁老师也是对 %三枪拍案惊奇& 的媚俗持批评态度1

庆#丰! 说 %三枪拍案惊奇& 媚俗并不是在批评张艺谋' 毕竟今天几乎没有人不媚俗' 包括专业

研究者并不是不想媚俗' 而是缺少媚俗的机会和能力( 我曾经将 !FD% 年代的电影分成如下类型" 以中

下层市民为观众主体! 以家庭婚姻伦理和武打神怪为题材的旧市民电影' 宣扬革命理念和歌颂暴力革

命为主题的左翼电影' 以及技术主义至上! 有条件地借用左翼电影元素! 反映庸常人生问题的新市民

电影等等( 那么在我看来' %三枪拍案惊奇& 便属于新市民电影' 这类电影的特点就是政治上持保守立

场' 绝不在意识形态上与主流价值发生些许碰撞和冲突' 但是一定会打擦边球+++在这个意义上' $%%&

年的 %天下无贼& 与 %三枪拍案惊奇& 属于同一类型( 你记不记得 %天下无贼& 中刘德华扮演的那个

贼拍着宝马车门责问盘查他的保安" )开好车的一定是好人吗1* 这不仅仅是一句台词' 而这恰恰是社

会民意的反映' 这种反映被导演恰当地运用在电影叙事中' 使得观众无不拍手称快( 另一个例子是

%疯狂的石头&' 这部影片很大程度上被人们误读成了一部中国式的 %两杆大烟枪& 的翻版故事' 其实

这部影片抓人之处在于触及到了强制拆迁! 国有企业改制所引发的下岗等一系列社会问题' 而这些重

大社会民生问题表达受到了人为的限制' 这种限制很大程度来源于出品方自身的利益考量而不是审查

机关( 所以在这个意义上' 我对张艺谋在 %三枪拍案惊奇& 上的热情表现出一定程度的失望(

G&
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陶#冶! 那么 %三枪拍案惊奇&! %无极& 这样的影片出现这一系列褒贬不一的争论' 陈老师觉得

根源在哪里呢1

陈#山! 张艺谋的电影确实存在着其自身的根本问题' 但是这个问题不是他个人的' 而是中国电影

全局性的' 只是在 %三枪拍案惊奇& 上暴露了+++虽然之前陈凯歌在 %无极& 上已经暴露过一部分了(

因为他们在电影学院所接受的电影教育当中' 根本没有这一部分内容(

%无极& 的问题就在于他是用胶片电影的电影美学来指导拍摄一部数字电影+++数字电影的电影美

学跟胶片电影是完全不同的4 我们因此更要问电影理论界' 你们在数字电影美学的理论上有什么建树1

给一线的电影创作者提供了何种文化资源1 这么大好的时机为什么我们都放弃了1 为什么全都跟着西

方学院派走了1 这完全是一个可以振兴中国民族电影理论体系的机会' 为何白白放过1 数字技术的产

生' 商业电影的发展' 大电影产业的兴起' 这难道不是我们的电影理论界大有用武之地的时候吗1 我

们又在何处1

正是这种电影美学观念的缺失' 导致了 %无极& 的失败+++陈凯歌不是不会讲故事' 他讲故事的

能力在 %霸王别姬& 中已经很好地证明了, 同样' 张艺谋也不是不会讲故事' 他以前所有的电影也足

以证明其在电影艺术方面的造诣( 但是张艺谋以前拍的都属于严格意义上的严肃电影' 而电影学院的

电影教育也只会教学生们拍这种电影' 而不会教类型电影' 更不会教大制作电影( 让一个年近六十'

从来没有接受过非严肃电影教育的导演' 让他来拍一部纯喜剧性质的电影' 如何能不幼稚1 这样的一

个大导演能够启用小沈阳! 赵本山这类被某些学院派嗤之以鼻! 从来不被视为能够进入神圣的艺术象

牙塔的这些有才华的小品演员' 这本身就是一个姿态' 这个姿态本身就是成功( %三枪拍案惊奇& 电影

本身好坏已经不是最重要的了' 最重要的是这种姿态( 一个学院派的导演' 能有这样的姿态' 本身便

是进步( %三枪拍案惊奇& 有着重要的意义' 但却是很多人没有看到的(

中国电影产业正在完成一个资本的原始积累' 一个大电影产业正在兴起的时候' 作为我们每一个

电影人' 都应该对于中国电影每一个朝前走的举措投之以支援! 帮助' 抑或至少是同情的眼光' 而不

应该是嬉笑! 讽刺与挖苦(

陶#冶! 是这样的' 我们中国电影可能现在还不能称其为一个产业' 但是可以被认为已经慢慢地具

备了一个产业的雏形' 这已经非常不易了(

陈#山! 有那么些人在这个雏形里' 没有任何经验' 辛勤地摸索' 陶冶你研究的冯小刚' 他在

!FF" 年拍摄的电影 %甲方乙方& 开始才算正式起步' 到现在也就十多年' 中间经历了好莱坞的打压'

极为不容易的情况下' 两岸三地人都在努力' 中华民族真的到了团结奋斗的时候' 我们应该对这种现

象抱一种热忱的心' 应该把自己作为其中之一分子( 电影人并不都为了钱4

庆#丰! 陈老师的观点远远超越了我对于电影的狭隘看法' 而上升到了两岸三地的民族文化的

高度(

胡红一! 我之前看了报道' 说陈德森为 %十月围城& 的剧本准备了整整八年' 在拍了一半累趴下

之后' 香港人就拿出我们赈灾的精神' 那些演员说来就来' 不计报酬, 中间还换了两个导演' 不计名

利地帮陈德森拍这部电影'

陈#山! 我不明白一些搞电影理论的人' 他坐在什么位子上1 为何如此崇洋媚外1 为何又对民族电

影一点感情都没有呢1 陈国富 #台湾$! 陈德森 #香港$! 陈可辛 #香港$ 都在努力' 不光光是为了

钱' 好莱坞大兵压境' %$%!$&! %阿凡达& 的成功有目共睹' 我们民族电影要生存和发展( 我们不能没

"&
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有自己的文化立场(

胡红一! 有一些伪电影人在利用这些电影来搞学术竞争, 靠写影评出身的初级电影发烧友' 今天成

了学科带头人' 成了旗手' 呼风唤雨(

陈#山! 一个对自己民族的电影没有感情的人是没有资格来搞理论的(

陶#冶! 现在传统意义上的中国电影概念已经慢慢地被 )华语电影* 取代了(

陈#山! 这就进一步把我们电影的民族性强调出来了+++毕竟使用华语的' 还是我们华人4 一线的

电影人多么不容易' 巨大的投入' 市场的风险' 好莱坞的威胁时时刻刻存在' 咱们电影业内部确实有

内部的问题存在' 比如行业垄断等等' 但是我需要一致对外( %三枪拍案惊奇& 表达了张艺谋一个很好

的姿态' 他不拍这部电影完全可以安然过去' 但还是想为中国电影业做点事' 不光光是为了钱(

陶#冶! 其实支撑一个国家电影产业的' 主要还是类型片(

陈#山! 但是我们之前从来没有拍过(

胡红一! 勇气可嘉' %有话好好说& 作了喜剧的尝试' 现在又是一次尝试(

陈#山! %英雄& 也是一种尝试' 这是中国第一部大制作影片' 现在回头看质量也还是不错的' 数

字化程度也还是很高的, 中国高端电影也是从 %英雄& 开始划出一个新纪元的' 这是中国电影在 )卢

沟桥边的第一声枪响*' 是对好莱坞全面应战的开始( %甲方乙方& 毕竟是小制作电影' 而这样的电影

才能在规模上与之抗衡' 确立了中国大片的档次' 中国才成规模地进入大片时代+++但是在当时' 也有

称其为 )黑色武侠片* 的嘲弄(

说实话' 中国真的到了需要权威影评人的时候了' 我们需要那些高瞻远瞩! 文风生动' 而且老百姓

喜闻乐见的' 每一个杂志出来人们争相购买其影评文章的影评人(

胡红一! %纽约时报& 的影评人可掌握着影片的生杀大权啊(

陶#冶! 可是我们现在影评的阵地却是网络(

陈#山! 一个成熟的电影产业是一个体系' 就像中国 !FD% 年代一样' 不光包括电影本身' 也不光

包括电影院' 还有一批成熟的媒体' 来为整个电影行业创造良性的文化场+++靠这些翅膀电影才能飞

起来( 而这些在媒体工作的电影人对于电影是非常热爱的(

胡红一! 影评人必须跟电影产业一损俱损! 一荣俱荣(

陶#冶! 目前并没有' 还是站着说话不腰疼' 因为不在一条船上(

陈#山! 关键是以 )骂* 来炒作自己' 将自己的炒作建立在人家数亿元的投资上' 建立在成百上

千人辛勤的劳动上' 这种人对民族电影有什么感情可言1 电影学院的学生毕业了不热爱自己国家的电

影' 这就是我们教学最大的失败(

王#敏! 我认为 %三枪拍案惊奇& 体现了一个新的剧作观念' 完成了剧作类型的跨界处理' 表现

为如何用一个喜剧的形式表达一个严肃的话题' 体现出一种混搭主义的风格( 一般的喜剧程式不外乎

一个女孩子喜欢上了一个男孩子' 她得到了这个男孩子' 然后又失去了他' 最后又通过个人的努力把

他赢了回来( %三枪& 乍看之下' 也是如此' 李四喜欢老板娘' 但是由于性格上的弱点一度失去她' 最

后又通过艰难的反思' 并以生命为代价赢回了老板娘对自己的回心转意( 但是' 这个故事本身蕴含着

一个悲剧的内核' 即人的天性最终无法战胜自己的境遇( 值得一提的是' 这个命题恰好很适合用喜剧

的形式加以表现( 人们之所以发笑不正是因为看见一个人想办法把自己变成一个不是自己的东西而捉

E&
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襟见肘么1 %三枪& 中处处都反映出这种悲剧主题和喜剧形式合一的细节" 明明是个捕快却要让自己变

成个杀手, 明明是个店小二却让自己变成了家贼, 明明是个老板娘却让自己变成地下夫人, 明明是个

胆小鬼却让自己变成伟丈夫22故事中的角色都形成了与自己实际境遇的错位' 想成为自己本不是的

那个人' 这既是一个悲剧性的命题却也能够用喜剧形式体现(

另一方面' 是否也表现了一种姿态' 那就是我们也能改好莱坞的剧本( %三枪拍案惊奇& 试图形成

与世界电影的对话' 这也是张艺谋电影一直尝试去做的( %三枪& 改自科恩兄弟的电影 %血迷宫&' 我

以为这其中为了回应马丁3斯科塞斯对 %无间道& 的翻拍' 证明中国导演也有实力改拍美国电影的用

心倒在其次' 最主要的是区别于科恩兄弟用较为严肃的形式表现一个凶杀和悬疑的故事' 张艺谋提供

给世界一个另外的中国阐释' 就像陈山老师说的' 这种姿态极为重要( 有能力翻拍是一回事' 有能力

就同一个故事给出另外一个阐释是另一回事' 只有后者才能形成对话(

陈#山! 之前好莱坞老买我们的版权' 现在我们也开始进一步和国际接轨了(

陶#冶! 我们国家去年电影局立项的电影剧本有 G%% 多个' 很多故事我们一看' 就知道是直接套用

了好莱坞某部电影的' 根本没有版权意识( %三枪拍案惊奇& 在这一方面走出了具有示范意义的一步(

庆#丰! 阳光之下无新事' 还没有什么故事没被人编过' 中国的好故事有很多' 拣出很少一部分都

够中国电影消化的了' 何必要去买 %血迷宫& 的版权呢1 而买版权是为了国际市场的要求就更加无从

谈起' %三枪拍案惊奇& 在国内南方市场都成问题' 南方观众无从体会 )二人转* 的内在精髓+++西方

观众不看' 中国南方籍贯的海外华侨恐怕也不明白( 但是 %三枪拍案惊奇& 却具备了凶杀! 色情! 暴

力! 血腥的媚俗元素' 使得在一片哗然之中' 制片方赚得盆满钵满(

陈#山! 这也和我们文化走出去有关' 我们必须融入国际文化市场' 就得按照市场规则来办事( 而

同样民族的就是世界的' 有一些根本不是文化贵族的文化贵族在对小沈阳! 赵本山等 )二人转* 演员

冷嘲热讽( 哪个女演员有赵丽蓉受人们欢迎1 他去世的时候牵动了多少人的心1 我们更要重视民间艺

术和民间艺人' 他们来自老百姓并且和老百姓血肉相连' 他们充满了民间智慧' 他们是我们的老师'

我们怎么能嘲笑自己的父母呢1 都是莫名其妙的贵族意识' 我们国家没有贵族土壤' 却滋生了这样的

贵族意识' 伪贵族意识' 有失厚道(

胡红一! 我们今天的中国电影业就像是航行在索马里海域的一条船' 旁边尾随的小船上就是伪装

成水手的海盗' 那里面有几个是影评人(
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